

# Basura y vegetación junto a postes de luz elevan el riesgo de fuego en la Calderona



**Pinos arrancados.** La urbanización y la construcción de viviendas en zona forestal obliga a que se arranquen los árboles del entorno, tal y como se puede observar en la fotografía superior.



**Un sillón apoyado en un árbol.** En el interior del parque natural se alojan todo tipo de escombros: sillones, almohadones, pedazos de cerámica, e incluso, restos de inodoros.



/ JESÚS SIGNES

**Quemas incontroladas.** Las quemas de vegetación en el parque natural, que constituyen una infracción, dañan la sierra Calderona y dejan un paisaje desolador.

Colchones, hamacas, restos de bicicletas, almohadones y bidones de gasoil invaden el parque natural valenciano

Una semana después de que un incendio arrasara la sierra de Espadán, LAS PROVINCIAS se ha acercado al parque natural de la Calderona y ha comprobado que las torres eléctricas están bordeadas por vegetación y que la basura se expande en pleno bosque. Estas condiciones disparan el riesgo de incendio en la sierra valenciana.

C. VELASCO ■ VALENCIA

Hoy hace tan solo una semana que la sierra Espadán ardió debido a la caída de un poste eléctrico de la empresa Iberdrola que, al parecer, fue derribado por un árbol que no soportó el viento de 120 kilómetros por hora. El resultado: cientos de hectáreas quemadas.

Sobre la superficie calcinada y las causas exactas del desastre ecológico la compañía eléctrica, los ecologistas y la Conselleria de Medio Ambiente han vertido diferentes argumentos una vez el incendio ya se ha cebado con el parque natural de Castellón.

LAS PROVINCIAS quiso conocer el estado actual del auténtico pulmón de los ciudadanos de Valencia: la sierra Calderona, parque natural desde el 15 de enero de 2002.

Las condiciones del citado enclave, que goza de la máxima protección, distan de los conceptos de limpieza, conservación, cuidado y sostenibilidad que un enclave natural requiere.

El primer aspecto a revisar es cómo se encuentran los postes, torres e instalaciones de electricidad que atraviesan esta alineación montañosa y que, como sucedió en la sierra de Espadán, son susceptibles de desencadenar un incendio forestal.

En la Calderona las infraestructuras eléctricas están rodeadas de matorros, arbustos y cañas. La vegetación no respeta el perímetro de seguridad establecido en 10 metros, tal y como se puede apreciar en la fotografía de la derecha.

Que junto a torres y postes se mantenga vegetación, e incluso, arbolado denota tanto el incumplimiento de las compañías eléctricas como la dejadez de diversas administraciones, que no supervisan el

**En la Calderona las torres eléctricas están bordeadas de matorros, por lo que no se respeta el perímetro de seguridad de 10 metros**

**Los vertidos incontrolados en el parque natural por parte de los residentes de las urbanizaciones y chalés son constantes**

cumplimiento de las medidas de seguridad básicas para la conservación de un parque natural.

Además, confirma el abandono de los montes y la falta de desbrozo en los bosques que denunciaron los grupos ecologistas hace unos días en LAS PROVINCIAS con motivo del incendio forestal en la sierra de Espadán.

**Limpieza y escombros**

Nada más adentrarse en la frondosa superficie forestal, el visitante puede comprobar como la basura, los vertidos y todo tipo de residuos se han instalado en el monte. La sierra Calderona acoge colchones, restos de inodoros, hamacas, bicicletas, escombros, almohadones, latas de carburantes, envases de aceites, bidones de gasoil y un largo etcétera.

Los vertidos incontrolados en el parque natural valenciano por parte de los residentes de las urbanizaciones y chalés son constantes.

Un vecino de la zona residencial del Peucal (en Náquera), que lamentó tal situación, comentó que si

**VALOR ECOLÓGICO**

• **Superficie.** La sierra Calderona consta de 44.947 hectáreas que ocupan superficie de las provincias de Castellón y Valencia. El parque natural engloba a 14 municipios.

• **Sierra mediterránea.** La importancia de la sierra Calderona radica en su alineación montañosa entre las cuencas de los ríos Palancia y Turia. Además, la mayor parte de la sierra se sitúa por debajo de los 1.000 metros sobre el nivel del mar, constituyendo un ejemplo típico de sierra mediterránea valenciana preitoral.

• **Degradación.** La degradación de la Calderona se detecta, según se recoge en el Plan de Ordenación de los Recursos Naturales (PORN), en varios aspectos: los incendios forestales, la urbanización incontrolada de segunda residencia, el vertido de residuos sólidos, las transformaciones agrarias masivas y la afluencia desordenada de visitantes a ciertos ambientes.

• **Vertederos.** Numerosos ayuntamientos deniegan que en su término municipal y en la zona del parque natural se ubiquen vertederos. Así la plataforma Alta Limpia asegura que el vertedero se instalará a menos de 800 metros de la Calderona.

"hay escombros y basuras es porque alguien los arroja, por comodidad, dejadez o lo que sea".

Y esta opinión se contrasta con las cifras. La Conselleria de Medio Ambiente abrió una treintena de expedientes sancionadores por infracciones al Parque Natural de la Sierra Calderona en 2001. Entre ellos se incluyeron los vertidos de basura, la quema incontrolada de restos forestales de los jardines, la

## Amigos de Espadán denuncia la falta de gestión e inversión en el paraje de Castellón

C. V. M. ■ VALENCIA

La Sociedad de Amigos de la Sierra de Espadán (SASE) denunció ayer "una ausencia muy grave de gestión, de incumplimiento total de la legislación vigente y una falta de inversión en el parque natural, aunque desde la Conselleria de Medio Ambiente se intenta confundir a la opinión pública, afirmando que el dinero de funcionamiento ordinario del parque son inversiones".

Este colectivo mantuvo, mediante un comunicado, que la falta de inversiones también la denuncian "los diferentes ayuntamientos, empresas, sociedades culturales y la sociedad en general que forman el

parque y, ante esta falta de incumplimientos y las nulas inversiones, es lógica cualquier catástrofe".

La Sociedad de Amigos de la Sierra de Espadán exigió a la Administración "la redacción del plan sectorial de Prevención de Incendios Forestales", ya que la Zona de Actuación Urgente que necesita, según SASE, "no sólo son los cortafuegos que quiere implantar Medio Ambiente".

**Incumplimiento de Iberdrola**

Amigos de Espadán también denunció el "incumplimiento" de Iberdrola en el mantenimiento de sus líneas eléctricas y "su responsabi-

dad" en las causas del incendio que se declaró el pasado viernes en el parque natural y que afectó a los municipios de Eslida, Chóvar y Aín.

El colectivo explicó que el reglamento de Líneas Aéreas de Alta Tensión indica, entre otras cosas, que deberán "ser cortados todos aquellos árboles que constituyen un peligro para las líneas".

SASE indicó que coinciden con el Consell en el único punto de "demandar responsabilidades a Iberdrola por los daños ocasionados", aunque también las reclamaron de forma subsidiaria "a Medio Ambiente por negligencia en sus responsabilidades de control".



Un poste eléctrico rodeado de arbustos y cañas en la sierra Calderona, en el término municipal de Náquera. / JESÚS SIGNES

apertura de caminos forestales sin autorización o el uso de terreno público para una prestación particular sin consentimiento, entre otros.

**La amenaza del fuego**

La abundante vegetación en torno a los postes de la luz junto a la acumulación de basuras y escombros

altamente inflamables sentencian a la sierra Calderona a estar bajo el peligro de un incendio forestal.

El fuego, además, ha sido uno de los enemigos del parque natural. Basta echar la vista atrás para comprobar el daño de los incendios forestales en el paraje. En agosto de 1992, las llamas arrasaron más de 6.000 hectáreas de superficie fo-

restal. La dimensión del incendio obligó a desalojar varias urbanizaciones de Náquera y Serra.

Este incendio no fue el único de especial relevancia. Dos años después se repitió el desastre ecológico. Alrededor de 9.000 hectáreas quedaron totalmente calcinadas por otro incendio forestal que arrancó el 12 de agosto de 1994.



**Un colchón en el monte**

El abandono y la ausencia de limpieza de la sierra Calderona es notable, ya que en su interior el parque alberga colchones, prendas de vestir, restos de inodoros, trozos de cerámica y escombros de cualquier tipo.

IDA

por sólo **65** euros

A cualquier punto de España\*

VUELTA

Porque ahora puedes volar a cualquier destino de España\* y volver por sólo 65€. Un precio que es toda una oportunidad para comenzar a viajar.

Información y reservas:  
 en tu Agencia de Viajes de confianza,  
 en el **902 13 14 15**  
 o en [www.spanair.com](http://www.spanair.com)

Consigue vuelos gratis con nuestra tarjeta *Spanair Plus*



\*Condiciones especiales de la promoción: Para todas las compras de billetes realizadas hasta el 09 de febrero de 2003, último día de salida: 28 de febrero de 2003. Estancia máxima 10 días. Mínimo: Noche del sábado. Los vuelos no directos y vuelos a/desde Canarias, suplemento por trayecto 30€. Promoción compatible con descuento residente Canarias/Baleares. Compra hasta 24 horas antes de la salida del vuelo. Tasas no incluidas. Plazas Limitadas